

第6次総合計画策定に係る【よませ保育園】保護者懇談会 会議録

開催日・出席者等

開催日時 令和2年8月18日（火） 15時00分から16時15分まで
場 所 よませ保育園 遊戯室
出席者 竹節町長、健康福祉課長、子ども支援係長、総務課長、企画係長、企画係員

会議事項・懇談内容

- 1 開会（総務課長）
- 2 挨拶（竹節町長）
- 3 第6次山ノ内町総合計画について（企画係員）

懇 談

【発言】 懇談会参加者意見

【回答】 役場出席者意見

【発言1】

雪が吹き付ける部分などの冬囲い作業を保護者会で毎年行っているが、保護者の負担が大きいということで、保護者会費でシルバーに委託している。保育園は町の所有物なのに、保護者会費から払うのはおかしいのではないかと意見がある。役場からシルバーへ委託するべきものではないか。

【回答1】

保育園は町が運営しているものだが、施設の維持については保護者の方にご協力いただいているのが現状。ただ、町内の保育園全体に言えることだが、10年前と比べて3分の1から半分くらいに子どもの数が減っているため、同じ作業をするにしても保護者1人あたりの負担が増えてしまっている。町としては今後も引き続きお願いしたいという気持ちもあるが、保護者が負担している作業が多々あるのは承知しており、今年から幾分か町予算でシルバーに作業を委託している。現状としては、全ての作業を町からシルバーに委託するのは予算的に難しいが、今後、どのような作業を委託していくべきなのか話し合っていければと思う。

【発言2】

休日保育と土曜の延長保育の無料をやめてはどうか。保護者の負担にならないようにシルバーに委託する費用や保育士の給料の財源に保育料を充てることはできないのか。ちゃんとお金をとって、今の子どもたちや未来の子どもたちのために使えないのか。

なぜ無料にする必要があるのかわからない。小学生が土日休みで家にいるのに、無料だからということで安易に保育園に出す親がいるという現実もある。親が仕事で大変なのはわかるが、無料にすることで、一番愛情が必要な小さい子が安易に預けられてしまうのは寂しい感じがする。また、一部だが、遊びに行くから保育園に預けるという親も見受けられる。

【回答2】

5年くらい前になると思うが、保護者会との懇談会やアンケート調査の結果を受け、子育てしやすい環境ということでこのような施策を展開してきた経過がある。実施してみて、今いただいた意見と同じような内容が保育現場からも挙がってきている。かといって、明日から無料やめましてもいかないので、保育園の職員とも相談しながら、今後どういった方法がいいのか研究していきたい。

【発言3】

仕事の時に一時保育を利用している。コロナの影響なのか今年はずごく空いていて、ほとんど変更なく利用させていただいているが、月2回無料ということで3～4年前はとでも混んでいて、1日3人という枠の中でなかなか希望日に預けられなかった。世帯や子どもの数に対して1日3人という枠が一般的に多いのか少ないのか、どうなのか。私は少ないと感じていた。

一時保育の利用に関して、仕事などで使ってくださいと説明を受けている。家庭環境によっても違うと思うが、頼れる人が身近にいない方にとっては、リフレッシュのために一時保育を使うこともとても重要だと、子育てをされていて感じた。山ノ内町では民間の一時保育もない中で、公立のものがリフレッシュはダメと言われてしまうと、頼る先もないまま汲々としていくしかない。

一時保育無料という施策で利用の間口を広げているように見えて、実際利用するには仕事で利用してくださいという制限をかけるようになってしまった。さらに、利用できる枠が少ないのか、無料としたことで利用者が殺到したのかわからないが、週1回・月4回の利用でさえ調整されて月3回しか利用できないという状況。施策の方針の観点が実情と微妙にズレているように感じる。無料ということではなく、例えばリフレッシュでも利用可能というように条件の間口を広げてもらった方が、要望に合うのではないかと思う。お金を払ってもリフレッシュする時間が必要だと感じている方もいらっしゃると思う。仕事の関係で無料で使わせていただいている私としては無料は大変有難いが、広く必要とされているのはそういった方針ではないかと感じるが。

一時保育を必要としているのは、だいたい未満児。保育園に常時預けることもできるんだけど、家庭で愛情をもって育てたいし仕事もしたいという方が利用しているわけで、求められているものをもう一度検討し直していただきたい。

【回答3】

使いたいときに使えないという意見は承知している。月2回まで無料だということも要因であると考えており、本当に必要な人が使えなくなってしまうという弊害がでてきているという話も聞いている。保育現場でどういった形がよいのか研究している最中なので、ここで明確な

回答は難しい。一時保育は普段保育園で預かっていないお子さんが、何らかの事情で保育に欠けるから一時的に預かるというもの。基本的には親の仕事などの事情がメインになってくるが、お母さんのリフレッシュのために使えるような制度であればとも思う。預かるにも職員の手が必要であり、その確保も大変なことなので、今現場サイドで研究しているということでご理解いただきたい。

【発言4】

保育園でのお昼寝について、年長になると体力もつくし、お昼寝を短くするか横になるだけの時間にするとか、お昼寝の質を見直していただきたい。保育園でしっかりお昼寝をとると夜11時近くまで寝付けないことがあって、生活のリズムが乱れてしまう。妹が大阪にいたので聞いてみると、年長は小学校入学に向けて常時お昼寝はしないで、プールや運動会など体力を消耗する時期だけ横になっているとのこと。お昼寝の時間に職員の休憩などあるのかもしれないが、子どもの生活リズムのことを考えると、見直した方がよいのではと思う。

また、小学校の児童クラブでもお昼寝があるということで、保育園以上に必要ないのではと感じている。児童クラブに行った日は必ず11時近くまで寝付けない。年齢に応じた睡眠の量をちゃんと考えて、見直してほしい。

【回答4】

保育園での生活については、現在全保育園で同じリズムで動いている。年齢にあった午睡の取り方とか生活の部分は私の専門外で、今ここでどうするかとは言えないので、持ち帰らせていただいて現場の職員に研究するよう伝えさせていただく。

児童クラブについては、食事の後2時間程度休憩をとっている。夏休み期間中とか休日がそれにあたるわけだが、どういうあり方がいいのか研究させていただきたい。

【発言5】

食事面について、運動会などのイベントが終わった後にお菓子をいただく機会が未満児からあったが、3年前にいただいた時には、チョコレートが入っていた。食育に興味あるので気になってしまう方ではあるが、家ではなるべく手作りのものを食べさせたいと思っている時にチョコなどの駄菓子をもらってしまうと、買い物に行っても欲しがってしまって困った。家庭によって考え方は違うと思うが、町営の保育園なので、虫歯という観点からもご褒美はシールなどに変えるなど、お母さんの目線で物事を決めていただきたいと思う。

【回答5】

おやつに関してのご意見ですが、ここで明確な回答はできないが、持ち帰って現場の保育士と相談させていただきたい。

【発言6】

ファミリーサポート導入について検討しているか。

また、子育て世帯への支援は何か具体的に考えているか。

【回答 6】

子育て支援計画の策定に関して、昨年度保育園保護者へのアンケートを実施したが、ファミリーサポートへの要望がなく、現状としては町での導入はない。ファミリーサポートの導入については、議会からも意見をいただいている。

導入への検討を行う中で、他市町村では、頼る側と受ける側のマッチングがうまくいかず、制度がうまく動いていないという課題があるようだ。具体的にどういう仕組みにしたらうまく活用いただけるのか、制度の研究を行っていききたい。

ファミリーサポートがいつ使えるかは具体的にはお示しできないが、できる方法はないか探っている状況ですので、ご理解いただきたい。

【発言 6-2】

一時保育がいっぱいのに、そういった制度があればいいと感じていた。

高齢の方が多く、地域の子どもたちと接点をもつ場として発展していければと思った。人口推計にも関連して、高齢者の生きがいや健康づくりに発展していけるのではと思っている。

移住してくる方もそういった制度が活性化していれば、魅力になるのでは。

【発言 7】

私は子どもが3人いて、よませ保育園のお母さんも2~3人子どもがいるお母さんが多いが、2人目とか3人目を産んだ時の特典（補助）などはあるか。子どもは産んだだけお金がかかってくるので、現実問題として躊躇している方もいらっしゃると思う。

【回答 7】

現状、お祝金という制度はないが、総合計画や町の目玉事業である総合戦略をこれから考えていく中で、町の財政状況を考えながらではあるが、ご意見を反映していけるかどうか検討していく。人口減少対策という部分で第6次計画の中では十分に考えていかななくてはいけない内容だと考えている。

今年度に限っては、定額給付金を4月28日の基準日以降に生まれたお子さんも対象に10万円を支給することとしている。

【回答 7-1-2】

出生祝金については、実施している市町村があることも承知している。行政間で金額はバラバラだが、だいたい数万円だと記憶している。イメージ的にはいくら位か。

【発言 7-2】

それはいっぱいもらえたら嬉しいが、たとえ数万でも、お金がかかる時期なので嬉しいと思う。

【発言 7-2-2】

確か東北の市町村だったと思うが、3人目は50万円というのを見た。

【回答7-2】

財政的に何を優先していくかもあるが、前向きに検討していきたい。

【発言8】

「ゆめっこ」は小学生ダメだが、上の子が小学生に入ると下の子を遊ばせたくても連れて行けないというお母さんの話を結構聞いた。小学校を家において下の子だけ連れていくというのは難しいので、場所を区切ったりルールを決めて一緒に利用できるようなにはできないか。

【回答8】

そういったご意見があるのは承知している。ただ、保育園にも入っていない小さい子が利用する施設なので、小学生とは体力的に差がありすぎて遊んでいる中での事故などの懸念が大きい。これからも検討はしていくが、現状は理由があつての方針であることをご理解いただきたい。

【発言9】

保育料について、3人目が完全に無料にならないか。

【回答9】

昨年10月から、3歳以上は課税額に関わらず完全無料になっている。さらに、給食費は国から徴収してよいと言われているが、町の財源でそれも無料にしている。

未満児については、多子軽減を適用する中で課税状況に応じて保育料を徴収している。

【回答9-1-2】

山ノ内町は出産時の祝い金はないが、生まれた後のフォローという部分では他市町村と比べても引けを取らないと思う。市町村によって子育て支援に関する方針が違っており、全ての事業ができればよいと思うがなかなか難しいのが現状。また他市町村で良い事例があれば教えてほしい。

【発言10】

移住定住に関して、リンゴもブドウも志賀高原ブランドとして市場から求められていて、湯田中温泉も外国人や町内外からたくさんの方がきていて、最高の土地柄があるのに、移住定住者が少なく空き家や荒れた農地が目立つ。そういった建物や土地を町が買って、移住希望者が来やすいように安く提供する取り組みは考えていないか。

他の市町村など先進地を視察して、目玉になるような事業を取り入れられないかと思う。もっと頭を柔軟に取り組んでほしい。私は宇木で生まれてUターンで戻ってきたが、宇木の人たちは頭でっかちだと思う。自分の母親もそうだが、外からの意見は一切聞かないで、自分たちの言っていることが全て正しいと思込んでいる年寄りが多い。今はそういう時代じゃなくて、

柔軟に色々な意見を取り入れて、よいところは残して悪いところは改善していかないと、人口減少は食い止められないと思う。この町がよくなるためには、外からの意見も大いに取り入れていただきたい。

【回答 10】

町では移住に関する施策も展開しており、移住に特化した地域おこし協力隊をメンバーに入れ、首都圏や関西で移住セミナーを実施して呼び込みを行っている。また、旧北小学校の校長住宅を改修して移住体験住宅として希望者には格安で提供している。今年はコロナの関係で実施できていないが、例年だと移住体験ツアーも開催し町内の魅力を伝えて呼び込みを行っている。現状はわずかではあるが、実際に毎年移住者を受け入れている。空き家に関しても、観光部局で空き店舗改修の補助を行い、店舗の再生と起業支援を行っているところ。目に見えて人が賑わってという状況には時間がかかるかもしれませんが、今後も取り組みは進めていきたいと考えている。

住宅や土地に関してのご意見もありましたが、町が購入して希望者にマッチングするというのは、現実的にはなかなか難しいと思います。優良農地が高齢化で荒廃していくのも寂しいものがありますので、農業の後継者も毎年 10 人以上いる中で、農地部局と連携して呼び込みを行える体制を整えたいと思う。

4 その他

SUGUメール登録のお願い（企画係長）

【発言 11】

外で農家やっても、場合によっては防災無線が全く聞こえない。個別受信機をいれようかと思っているが、無料か。

【回答 11】

保証料を 1 万円いただくが、機材の返却時に 1 万円をお返りする。

SUGUメールは無料で外にいても確認できるので、是非登録をお願いしたい。

【発言 12】

SUGUメールは、メールか。今後、アプリやLINEでのサービスを考えているか。若い人はメールよりもLINEの方が使っていると思うが。

【回答 12】

LINEと連携した通知ができるように今年度の事業として進めている。今年度末には開始しますので、それまではSUGUメールの登録をお願いしたい。

5 閉会（総務課長）

以上